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С ОЗДАТЬ условия 
для всестороннего 
развития личности 

и подготовки творческих 
кадров для народного хо
зяйства и различных сфер 
общественной деятельно
сти — такую зада
чу, как известно, выд 
винул перед высшей 
школой XXVI съезд  
КПСС. Это генеральное 
направление получило 
дальнейшее развитие ка 
июньском Пленуме ЦК 
партии.

Производство "уже се
годня начинает требовать 
специалистов нового ти
па, главное качество кото
рых — быстрая реакция 
на постоянно обновляю
щиеся задачи. Собственно, 
сегодня, благодаря иссле
дованиям ученых, мы име
ем достаточно полный 
портрет специалиста для

смотре учебных планов и 
программ мы исходим из 
необходимости сокраще
ния обязательных ауди
торных занятий и предо
ставления студенту боль
шего времени для само
стоятельной работы под 
контролем преподавателя, 
памятуя о том, что зна
ния, добытые самостоя
тельно, своим трудом, яв
ляются самыми устойчи
выми.

В учебный процесс ак
тивно внедряется совре
менная вычислительная 
техника. Так, Новосибир
ским университетом со
вместно с научными уч
реждениями Сибирского 
отделения АН СССР по
лучены обнадеживающие 
результаты от внедрения в 
учебный процесс терми
нальных классов, взаимо
действующих с банками

СЩНШСТ 
НОВОГО ТИПЙ

нужд завтрашнего произГ?данных, при изучении та- 
водства. ІІо нашему м не-|ких дисциплин, как физи- 
нию, инженер нового ти-; ка, химия, экономика, и 
па — это инженер-конст- -  некоторых других. В ряде 
руктор - технолог широ учебных заведений вво- 
кого профиля, владеющий дятся в действие учебные 
сквозным циклом созда- системы автоматизирован- 
ния нового изделия: от ного проектирования и по-
разработки конструкции искового конструирования, 
до технологии ее изготов- создаются для них банки 
ления. Но для этого он данных. В этом направле- 
должен, с одной стороны, нии успешно работают 
обладать фундаментальны- коллективы Ивановского 
ми знаниями и широкой энергетического, Брянско- 
эрудицией, с другой — го технологического, Ка- 
иметь высокий профессио- занского авиационного, 
нальный уровень и мае- Всесоюзного заочного ма- 
терство для работы на шиностроительного, Мо- 
g - нкретном месте. сковского станкоинстру-

ЯВШГ\ весь уклад вузовской ментального, Ленинград- 
жизни, лучшие традиции ского электротехнического 
научных школ, студенче- институтов. И мы должны 
ских и производственных опыт, накопленный в этой 
коллективов должны спо- области ведущими вузами, 
собствовать формирова- сделать достоянием всех 
нию активной жизненной учебных заведений респуб- 
позиции и самой личности лики.
будущего специалиста. Учебные заведения Рос- 
Только создав такие уело- сии осуществили ряд мер, 
вия, вузы смогут готовить направленных на интегра- 
специалистов, обладающих цию усилий высшей шко- 
творческим мышлением и лы, академических и от- 
имеющих современные ка- раслевых НИИ, производ- 
чества: высокую культуру, ствеиных объединений и 
сознательность и идейную предприятий. Одним из 
убежденность, профессио- инициаторов внедрения
нальную компетентность и 
мобильность, самостоя
тельность и стремление к 
получению новых знаний,

целевой подготовки спе
циалистов для отраслевых 
министерств на основе 
прямых долговременных

предприимчивость и уме- связей с промышленно- 
ние работать в коллекти- стью явился Таганрогский 
ве. Чтобы привить вы- радиотехнический инсти- 
пускникам эти качества, тут. Сегодня им заключе
нии необходимо отказать- но 27 прямых договоров с 
ся от поточно-массовой их передовыми предприятия- 
подготовки и перевести ее ми, на основе которых ор- 
на индивидуальную, при ганизуется проведение 
которой определяющим производственных прак- 
оказывается воспитатель- тик, выполняются плано
вое влияниие преподавате- вые научные работы, дип- 
ля — его эрудиция, обая- ломные проекты и осуще- 
ние, высокая общая и ствляется распределение 
профессиональная культу- выпускников, 
ра, беззаветное служение Особо остановлюсь на 
делу. Несмотря на внедре- подготовке кадров без от- 
ние самых совершенных рыва от производства. Ву- 
автоматизированных си- зами сделано уже немало 
стем, лектор был и оста- для совершенствования 
ется центральной фигу- этой старой, традиционной 
рой вуза. формы подготовки, и тем

Прежде всего при пере- не менее до сих пор еще

не найдены оптимальные 
условия ее развития. Ор
ганизация учебного про
цесса и методика препода
вания зачастую копируют
ся с отнюдь не лучших об
разцов учебной работы на 
дневных факультетах, от
стает внедрение новых ме
тодов обучения. Это недо
пустимо.!

Совершенствуя различ
ные стороны работы выс
шего учебного заведения, 
мы не забываем, что это 
комплексная проблема, в 
которой весома каждая ее 
составляющая. В некото
рых вузах проводят боль
шую работу, например, по 
организационному совер
шенствованию учебного 
процесса, но оставляют на 
прежнем уровне методиче
ское обеспечение, а в ито
ге не получают желаемых 
результатов. Проблему по
вышения качества подго
товки специалистов надо 
решать комплексно, совер
шенствуя с одинаковым 
вниманием все звенья.

Некоторые обстоятель
ства, к сожалению, ослож
няют работу в этом на
правлении. Мешает несо
вершенство планирования 
научной работы студентов 
как важнейшего составно
го элемента подготовки со
временных специалистов. 
В новых учебных планах, 
утвержденных Минвузом 
СССР, предусматривается 
мизерное количество ча
сов для этой работы. Если 
мы действительно хотим 
обеспечить приоритет на
учному творчеству студен
тов, этот недостаток необ
ходимо устранить как мож
но быстрее.

Внедрение прогрессив
ных методов и средств в 
учебном процессе сегодня 
сдерживается и действу
ющей нормативной базой 
труда педагогических ра
ботников. фактические за
траты труда на разработ
ку и внедрение активных 
методов обучения превы
шают установленные нор
мативы. На наш взгляд, 
необходимо пересмотреть 
расчетные коэффициенты 
при определении штатов 
преподавателей, сложив
шегося соотношения меж
ду учебной, учебно-мето
дической и научной на
грузками преподавателей. 
Формирование новой тех
нологии обучения пред
ставляет собой серьезный 
и глубокий .процесс, вы
званный научно-техниче
ской революцией, новыми 
социальными потребностя
ми общества. Специалист 
завтрашнего дня будет в 
большей мере, чем сегод
ня, нацелен на инициативу 
и социальную предприим
чивость, будет творчески 
искать пути, ведущие к 
наилучшему конечному на
роднохозяйственному р е
зультату при наименьших 
затратах. В подготовке та
ких специалистов мы ви
дим нашу главную задачу. 

И. ОБРАЗЦОВ, 
академик, 

министр высшего
и среднего специаль

ного образования 
РСФСР. 

(«Советская Россия»,
23 сентября 1983 г.).

Молодцы!
Это восклицание — в ад

рес первокусников тепло
энергетического факульте
та. Ребята, закончили запла
нированные уборочные ра
боты к вечеру — 21  сентяб
ря. Они доказали, что даже 
в тяжелых условиях пер
вой половины месяца мож
но было выполнить, И глав
ное — перевыполнить взя
тое обязательство: убрать
все к 25 сентября!

Курс на достойное завер
шение работ был взят теп
лоэнергетиками еще в ав
густе. В совхоз «Белоречен
ский» они отправились 25 
августа, и вместо 225 туда 
выехали 275 студентов. По
ка был хорошая погода, 
убирали картофель (по 
плану — 36 га), сразу на

целившись на выполнение 
сверхплановых заданий. К 
первому сентября уже был 
убран 41 гектар картошки. 
Осталась трудоемкая в 
уборке культура — мор
ковь, раскинувшаяся на по
лях в 45 га. Но благодаря 
дисциплине, хорошей орга
низованности и нужному 
настрою студентов (эти «со
ставные. отрядной жизни» 
умело поддерживали руко
водитель Б. П. Жилкин, 
командир С. Тихомиров, 
комиссар Ю. Почкин), 
работали в любую погоду. 
И такая атмосфера боеви
тости и ответственности бы
ла здесь, что даже боль
ных было очень мало. Но, 
закончив работы, отряд Тэ 
остался в совхозе. Ребята 
согласились с предложени
ем руководства хозяйства 
помочь убрать еще 2 0  гек
таров корнеплодов. С этой

работой они тоже успешно 
справились.

Л . П А В Л О В А .

4  С ВЕ Р Д Л О В С К У  —  260 Л Е Т

КРАСОТУ СОЗДАЕМ САМИ
П лощ адь перед  главным 

учебным корпусом  УПИ . 
Мы привыкли, проходя
здесь  еж едневно , к клум 
бам  с цветами, зелены м 
газонам , кустарниковым 
аллеям . Привыкли, как при
выкает человек к солнеч
ному утр у , безоблачном у
голубом у небу, всем у том у, 
что незам етно для созна
ния со здает нам хорош ее 
настроение.

Не ш елохнутся красные
шапочки герани, под стать 
им —  непреклонны е саль- 
вии, зато стройные георги
ны кивают согласно каж 
до м у дуновению  ветерка
(хотя и они довольно креп
кие на вид, ещ е бы, ведь 
окучиваю т георгины о со
бым способом , как картош 
ку). Ровными ж елты м и ря
дами располож ились у ки
зильника бархатны е та- 
гетес , цветет осенними 
краскам и роза «Ругоза» . В 
разноцветье —  чер ем уха 
«М аака», рябины , б ер езы ... 
Вся эта см еш анная красота 
лета и осени —  хозяйство  
Р. А . Егоровой , вот уж е в 
течение десяти  лет рабо
таю щ ей агроном ом  УПИ.

В каж дом  д еле  есть свои 
слож ности . Есть онй| и у 
Раиды Антоновны . Это  на 
первый взгляд  каж ется , 
что ничего хлопотного в 
разведении цветов нет. 
Но попробуем  представить 
себе 30 тысяч неж ны х тон
ких стебельков, которы е 
сначала необходим о вы
брать, купить у конторы

садово-паркового хозяйст
ва, сум еть привезти к ин
ституту , не повредив хруп
кие кореш ки, сохранить их 
целостность до тех пор, 
пока каж дый не попадет в 
м ягкую , ухож енную  зем лю . 
С оздать  план посадки цве
тов. «И это (вы ш епере
численное) —  не самое 
главное, —  говорит Раида 
Антоновна, —  в наш ем д е 
ле важ нее всего —  рабо
чие руки».

В самом д еле , зд есь  ни
какие м еханизм ы  не помо
гут, а «руки» тож е нужно 
организовывать. Не все 
проходит гладко , но чаще 
лю ди тр уд ятся  на совесть. 
Более то го , среди работни
ков института есть энтузиа
сты этого д е л а . Например, 
Валентина Ивановна Чабан 
(не первый год  работает 
дворником  второго учеб
ного корпуса) начинает ин
тересоваться посадками 
задолго  до их начала. И 
уж , конечно, работает здесь 
одной из первых.

В этом  году отлично по
трудились на клум бах сту
денты  м е таллур ги ческо го  
ф акультета . Никаких зам и
нок или за д ер ж ек , никаких 
отговорок. В течение д е ся 
ти дней таким  образом  от
работали 75 человек. Так 
бывает не всегда , и данный 
пример —  заслуга  преж 
д е  всего зам . декана по 
бы ту Г. В. Бызова, хорош о 
организовавш его студентов.

По ухо д у за цветами на 
весь летний период штаб

Почин 
электриков
М ладш екурсники Эт, что 

работаю т в селе Кислово 
Каменского района, убрали 
на 22 сентября 185 гектаров 
из 250. Рядом с ними сни
маю т урож ай (с 33 га кар 
тофеля и 7 га корнеплодов) 
студенты из медучилища 
город а  Серова. Студенты 
Эт предлож или им сложить 
вместе гектары и усилия по 
их уборке. В результате по 
лучился смешанный уб о р о ч
ный отряд, которы й не 
уедет из совхоза, пока не 
сделает всего, что было за
планировано.

тр уда УПИ вы деляет еж е
годно 10— 15 студентов. 
Нынешним летом  пропалы
вали, окучивали, поливали 
живой «наряд» электро- 
факовцы (зам . декана по 
быту А . Н. Кош кин). С а
мыми ответственны ми из 
студенток мож но назвать 
Е. Тищ енко, Л . Новоселову, 
Г. Д ём ки чу.

В д еле  преобразования 
облика УПИ пробую т свои 
силы не только будущ ие 
инж енеры. В честь 260-ле
тия города еж едневно 40 
сотрудников со всех ф а
культетов и каф ед р  в те 
чение двух недель выхо
дили с лопатами в район 
улиц М ира, Ком сом ольской , 
С оф ьи  Ковалевской. С д е 
лано было немало. О собен
но —  по улице С оф ьи  Ко 
валевской, где  убрали боль
шой слой грунта, чтобы га
зоны стали вы глядеть при
влекательней.

Площ адь перед главным 
учебным корпусом  УПИ —  
одна из красивейш их в го
роде. С оздана она нашими 
рукам и . В этом  го д у  пло
щадь дополнительно укра
силась ещ е одной памят
ной аллеей из сорока ря
бинок, высаж енных студен
тами ф и зтеха  (напротив 
этого корпуса) в честь 
20-летия целинного движ е
ния строительны х отрядов. 
Не только площ адь. Такая 
же аллея рябинок появи
лась рядом  с 12-м студен
ческим корпусом . Ее соз
дателям и стали бойцы от
ряда «Э дельвейс», который 
в этом  го ду  такж е отметил 
свой двадцатилетний юби
лей. О блик родного  ин
ститута хорош еет.

Н. ГРАЧЕВА.
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+  К НАЧАЛУ УЧЕБНОГО ГОДА В СИСТЕМЕ ПАРТУЧЕБЫ

Дело всей партии, 
каждого коммуниста
Не и з м е н н о й  за

дачей идеологиче
ской работы партии 

является формирование 
научного, марксистско- 
ленинского мировоззре
ния — основы коммуни
стического воспитания со
ветских людей. Именно 
оно, как подчеркнул 
июньский (1983 г.) Пле
нум ЦК КПСС, делает 
коммунистов сознательны
ми политическими бойца
ми, способными самостоя
тельно оценивать социаль
ные явления, видеть связь 
текущих задач с нашими 
конечными целями, вести 
аргументированную поле
мику с идейным против
ником. В формировании 
научного марксистско- 
ленинского мировоззре
ния огромную роль игра
ет система партийной уче
бы, идейная закалка чле
нов партии и беспартий
ного актива, всех трудя
щихся.

В этом учебном году в 
системе партийной учебы 
в институте будут рабо
тать 98 проблемных тео
ретических семинаров, в 
том числе по экономиче
ским проблемам — 25  се
минаров, философским, 
методологическим про
блемам — 51 семинар и 
2 1  — по проблемам науч
ного коммунизма. В них 
будут заниматься 2573 
человека. В 56 школах ос
нов марксизма-ленинизма 
будут работать 1181 чело
век, 69 — будут само
стоятельно, по индивиду
альным планам изучать 
марксистско - ленинскую 
теорию; 151 — будет за 
ниматься в вечернем уни
верситете марксизма-лени
низма на отделениях ком
мунистического воспита
ния и философско-методо
логическом. Всего в ин
ституте всеми формами 
партийной учебы будут 
охвачены 4582  человека, 
в том числе 790 членов 
КПСС. К руководству 
проблемными семинарами 
привлекаются с техниче
ских факультетов 8 8  чело
век, в том числе 61 член 
КПСС, 37 заведующих ка

федрами, 25 профессо
ров, 26 доцентов. 29 руко
водителей имеют стаж 
пропагандистской работы 
бог ее 15 лет. Ш колами 
ось ов марксизма-лениниз
ма будут руководить с 
технических факультетов 
34 человека, с факультета 
общественных наук при
влекается к руководству 
семинарами и школами 26 
человек.

В М И Н У В Ш Е М  
учебном году пар
тийные бюро ф а

культетов, отделов и 
служб, парторги кафедр 
проделали определенную 
работу по реализации ре
шений ХХѴг съезда КПСС 
и постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем со
вершенствовании партий
ной учебы в свете реш е
ний XXVI съезда КПСС», 
много делали по улучш е
нию качества учебы и уси
ления ее связи с учебной, 
научной и воспитательной 
работой кафедр и факуль
тетов. Улучшили работу и 
научно-методические сове
ты. Так, советом по фило
софским методологиче
ским проблемам в минув
шем учебном году подго
товлена и проведена сов
местно с городским сове
том межвузовская конфе
ренция «О роли философ
ских методологических се
минаров в формировании 
научного мировоззрения 
преподавателей и студен
тов». ГІо материалам кон- 

1 ференции издан сборник 
тезисов и сообщений. А к
тивное участие в конфе
ренции приняли семина
ры Фт, Рт, Х т, факульте
тов. Советом по экономи
ческим проблемам был об
общен опыт связи тем а
тики экономических семи
наров Иэ факультета с 
учебной, воспитательной, 
научной работой; выявле
на практическая направ
ленность работы семина
ров. Советом по пробле
мам научного коммуниз
ма подготовлена и прове
дена заключительная кон
ференция слушателей се
минаров на тему «С С С Р— 
оплот мира и борьбы на

родов за свободу и соци
альный прогресс».

Вместе с тем в поста
новке партийной учебы в 
институте имеются и серь
езные недостатки; пока 
многие занятия не отве
чают в полной мере воз
росшим требованиям, про
ходят формально, не вы 
зывают у слушателей ж и
вого интереса; некоторые 
пропагандисты мирятся с 
общественной пассив
ностью части слушателей, 
слабо влияют на развитие 
их политической и тру
довой активности. Партбкп 
ро факультетов, отделов 
и служб не всегда вника
ют в вопросы содержания, 
качества занятий, слабо 
контролируют работу про
пагандистов и особенно — 
в школах основ маркиз- 
ма-ленинизма.

Ключом к правильному 
пониманию сегодняшних 
задач партийного просве
щ ения является положе
ние июньского Пленума 
ЦК о том, что партия при
дает большое значение 
воспитанию у коммунистов 
потребности в теории, ин
тереса и вкуса к ней. Те
перь, как никогда, от них 
требуется широкий поли
тический кругозор, умение 
аналитически мыслить, 
правильно ориентиро
ваться в современной об
становке, принимать вер
ные , реш ения и активно 
трудиться над их выполне
нием.

Задачи партийных бюро 
факультетов, отделов и 
служб на 1983/84 учебный 
год в системе партийной 
учебы определяются ука
заниями июньского (1983 
года) Пленума ЦК о не
обходимости изменить 
стиль работы системы пар
тийного образования и 
массовой политической 
учебы, улучшить пропа
ганду марксизма-лениниз
ма, исторического опыта 
КПСС, укреплять и даль
ше связь теоретической 
учебы с решением акту
альных социально-эконо
мических и политико-вос
питательных задач.

Совершенствование сти- 
лй партийной учебы пре
дусматривает:

— обеспечение высо
кого научного уровня 
учебного процесса. Это— 
важнейшее условие совер
шенствования стиля пар
тийного образования, 
подъема его результатив
ности. Принцип научности 
партийной пропаганды 
предполагает, что вся те
оретическая учеба базиру
ется на идейном насле
дии К. Маркса, Ф. Эн
гельса, В. И. Ленина, до
кументах КПСС. Н ика
кие учебные пособия и 
вспомогательные разработ
ки не заменят непосред
ственного общения с тру
дами основоположников 
марксизма-ленинизма;

— усиление деловито
сти и конкретности пар
тийной учебы, ее.тесной 
связи с решением хозяй
ственных и политических 
задач, то есть практиче
ской направленности;

— всемерное развитие 
наступательного характе
ра партийной учебы. Р е
шение этой задачи направ
лено на формирование у 
слушателей чувства высо
кой личной ответственно
сти за последовательное 
проведение в жизнь поли
тического курса партии, 
умение отстаивать пра
воту коммунистических 
идеалов.

В 1983/84 учебном го
ду в системе партийного 
образования внимание 
коммунистов и беспартий
ных будет сосредоточено 
на изучении составных ча
стей марксизма-лениниз
ма, а такж е фундамен
тальных и политических 
проблем, выдвинутых 
июньским (1983 г.) Пле
нумом ЦК КПСС:

— философские мето
дологические семинары 
будут продолжать изуче
ние философских проблем 
общественных, естест
венных технических 
наук; содержание уче
бы должно обогащать
ся актуальными вопросами 
современного обществен
ного развития, совершен
ствования развитого со
циализма;

— экономические семи
нары должны ориентиро
ваться на решение задач 
интенсификации произ
водства, повышения про-

■ изводительности труда, 
выработку современного 
экономического мышле
ния, воспитание социали

стической предприимчи
вости и деловитости. К 
изучению рекомендуются 
курсы по проблемам науч
но-технического прогрес
са, экономии и бережли
вости, совершенствования 
хозяйственного механизма 
и управления, осуществле
ния Продовольственной 
и энергетической про
грамм СССР;

— в семинарах по про
блемам научного комму
низма рекомендуются для 
изучения проблемные кур
сы по вопросам теории и 
практики развитого соци
ализма, экономической и 
социальной политики п ар 
тии, по историческому 
опыту КПСС, социалисти
ческому образу жизни, 
идеологической борьбы на 
мировой арене, развития 
мировой системы социа
лизма, международного 
коммунистического движе
ния;

— в школе партийно
хозяйственного актива бу
дет изучаться двухгодич
ный специальный курс — 
«Актуальные проблемы 
совершенствования разви
того социализма»;

— в школе идеологиче
ского актива рекоменду
ется изучать вопросы тео
рии и практики идеологи
ческой работы в свете ре
шений июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС;

— для изучающих 
марксистско - ленинскую 
теорию самостоятельно, по 
индивидуальным планам 
рекомендуются прежде 
всего отдельные произве
дения классиков марксиз
ма-ленинизма, актуальные 
проблемы развития соци
алистической демократии, 
национальных отношений. 
Д ля оказания помощи слу
ш ателям в самостоятель
ной работе и выявления 
глубины и прочности их 
знаний при парткоме ор
ганизована комиссия из 
числа преподавателей об
щественных наук и опыт
ных пропагандистов с тех
нических факультетов;

— в школах основ 
марксизма . ленинизма бу
дут изучаться актуальные 
вопросы внутренней и 
внешней политики партии.

Учебный год в системе 
партийной учебы начнется 
3 октября с темы «Идео
логическая работа — дело 
всей партии, каждого ком
муниста».

Л. ГЛЫЗИНА, 
член парткома УПИ.

+  ЗАОЧНИКИ

Т рудная дорога
Саша Домнин работает 

электромехаником на 
станции сигнализации и 
связи в цехе поездной ра
диосвязи. Живет в городе 
Чусовом Пермской обла
сти. Каждую зиму и 
осень вот уже четыре го
да подряд приезжает в 
Свердловск на сессии. 
Он — студент - заочник 
радиотехнического фа
культета. Теперь — уже 
пятикурсник.

Трудностей в выборе 
профессии у Саши не бы
ло: кроме радиотехники 
ничем особенно не увле
кался. Учась в школе, час
то бывал у отца, который 
работал мастером в теле- 
ателье. Оттуда, верно, и 
потянулась ниточка это
го пристрастия.

Потом — армия. Три 
года служил на корабле 
радистом. Там особенно 
почувствовал Александр 
значимость своего дела, 
ведь он, радист, единст

венное связующее звено 
между кораблем, находя
щимся в открытом море, 
и землей. Там, в радио
рубке корабля, оконча
тельно и созрело реше
ние связать свою даль
нейшую судьбу с радио
техникой.

И сейчас он занимает
ся не менее важным де
лом: проверяет исправ
ность радиостанций, ко
торые имеются на любом 
приходящем к ним в депо 
поезде. Случись авария 
на перегоне, поврежде
ние железнодорожного 
полотна или ошибка в 
расписании (и навстречу 
ДРУГ другу по одной ли
нии помчатся два поез
да...) — обо всем этом 
Александр узнает одним 
из первых. И его обязан
ность: тотчас через эфир 
предупредить о случив
шемся водителя.

— Саша, учебе в вузе 
или работе в цехе Вы от

даете больше времени, 
сил?...

— Я этого вопроса для 
себя не ставил. Работа 
помогает учиться, учеба 
— работать. На практике 
повторяю то, что в инсти
туте изучаю теоретически. 
Одно помогает другому, 
поэтому, считаю, учиться 
мне не так уж тяжело.

Хорошо, что Саша уме
ет говорить «трудновато», 
когда с полным правом 
іѵфжно сказать: трудно!,
очень трудно. Это сейчас 
Домнины живут в двух
комнатной квартире, j а 
дочке Тане скоро будет 
три годика, и Саша — 
скоро дипломник. А рань
ше заниматься приходи
лось на кухне, чтобы не 
разбудить спящую девоч
ку. Чертить и считать по 
ночам, уезжать на сес
сии, оставляя одних ма
лышку и маму. Сколько 
раз случалось завидо
вать дневникам, ведь 
«живое слово» препода

вателя они могут слу
шать каждый День, а 
тут приходится до всего 
доходить самому.

Да,, заочникам труднее. 
И книгу нужную не всег
да вовремя найти суме
ешь, и разработку по ла
бораторной работе труд
но достать. И заниматься 
условий хороших нет; в 
комнате заочники живут 
по пять-шесть человек 
(считай, одни кровати и 
можно разместить на та
кой жилплощади), а ра
бочие комнаты стоят за
крытыми. Новенькие,
свежеокрашенные ждут 
дневников. О свободном 
времени и говорить не 
приходится.

—  Саша, а почему Вы 
не поступали на дневное 
отделение?

— На дневном обычно 
студентов материально 
поддерживают родители. 
А мне, побывавшему в 
армии, как-іо неудобно 
было пользоваться этим

неглааным правом... По
том появилась семья.

— А что у Вас в пер
спективе? После защиты 
диплома...

— Если Вы имеете в ви
ду повышение по долж
ности, то этого пока не 
предвидится. Бригадир у 
нас в цехе умный, ува
жаемый нами, прекрасный 
человек. Да и в бригаде 
не я один учусь. О преи
муществах я уже говорил: 
учеба помогает стать про
фессионалом.

Вместе с Александром 
живут (с первого курса 
так у них повелось) Бо
рис Зайцев, Владимир 
Синяев, Виктор Токман- 
цев, Николай Лазарев. 
Все — радисты. Из Миас- 
са, Белоярки, Нижней Ту
ры, Кизела (город в 
Пермской области) приез
жают. Все — дружный, 
мужской коллектив. Бо
рис Зайцев учится луч
ше других. Можно сказать, 
отличник. Почему? Орга
низовать свое время уме
ет лучше других. Все ус
певает сделать. Даже по
есть. И другим не забу
дет шутливо напомнить: 
«Война войной, а обед —' 
по расписанию».

>• ХРОНИКА

Закончена 
работа
по исследованию организа
ции соцсоревнования на 
предприятиях Кировского 
района, которую проводи
ла группа преподавателей 
и сотрудников кафедры 
научного коммунизма (ру
ководители Ю. Р. Вишнев
ский и Ф. А. Поправко). 
Эта работа была сделана 
по заданию Кировского 
РК КПСС. Отчет научных 
работников слушался на 
бюро райкома и был одоб
рен. Сейчас к изданию го
товится брошюра, в кото
рой собраны материалы 
исследования и цель ко
торой — познакомить с 
ними предприятия и ор
ганизации.

В парткоме 
УПИ

Неделю назад состоя
лось заседание партийно
го комитета, где рассма
тривался вопрос о готов
ности института к  новому 
учебному году. Об этом 
подробно рассказали со
бравшимся проректор по 
АХР, Б. М. Путинцев и 
председатель студенче
ского профкома В. Бель- 
кин. Учебные корпуса ' и 
общежития в целом к 
приему студентов гото
вы. К первому октября 
закончится капитальный 
ремонт 8 -го студенческо
го корпуса и ремонт уни
версального зала. Силами 
студенческих отрядов 
отремонтировано: 671 -
комната, 133 умывальни
ка и туалета, 38 рабо
чих и чертежных ком
нат, 1 0 1  кухня, 2 0 0  две
рей, 175 стульев, более 
100 столов. В учебных 
корпусах прошел осве
жающий ремонт 31 ауди
тории, кровельные работы 
проведены на п л о щ а д е й  
тысяч квадратных м е ^ я в  
из 52 тысяч квадратных 
метров их общей площа
ди. Хозяйственными
службами института и 
студентами проделана 
больш ая работа, но, как 
отмечалось на заседании 
парткома, не все объекты 
были отремонтированы 
качественно.

Внимание присутст
вующих было заострено 
еще на одном очень важ 
ном вопросе — ответст- 
ственности студентов за 
сохранность социали
стической собственности, 
воспитании у них чувства 
бережливости, эконо
мии, уважения к труду 
других.

Саша тоже еще не воз 
вращался домой с «дол 
гами». Хотя некоторьн 
предметы даются ем; 
отнюдь не легко. Устрой 
ство сверхвысоких час 
тот (У СВЧ), например 
«Но, — считает он сам,— 
учусь не из последнш 
сил».

Так и должно быть 
Ведь впереди у будуще 
го инженера два года уче 
бы в одном из крупней 
ших вузов страны.

А. АНАТОЛЬЕВА.
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В Е К С Т И Н Г
Точного и однозначного 

перевода этого слова в 
русском языке нет. Этот 
термин предложил ввести 
в употребление советский 
ученый С. Арутюнов. При
мерно его можно переве
сти как: «зряшная трата», 
«бесполезный перевод доб
ра»; «мусорение», «нагро
мождение отходов».

Вейстинг — это накоп
ление ненужных вещей 
(тот самый вещизм), это 
перевод зерна в алкоголь 
с последующим ритуаль
ным потреблением, гонка 
вооружения, война и так 
далее.

тратится на военные це- 
ли. Алюминия, меди, ни
келя и платины на воен
ные цели тратится боль
ше, чем потребление в 
странах Африки, Азии и 
Латинской Америки, вме
сте взятых. Площадь ис- 
пользуемых в военных 
целях земель — более 
пятисот тысяч квадрат
ных километров.

Каждый пятый ученый 
или инженер в мире рабо
тает в военной области.

Это только часть дан
ных, показывающих, ка
кие огромные, безвозврат
ные потери людских и ма-

сей в воздухе городов — 
это выхлопные газы авто
мобилей. За тысячу-полто- 
ры километров пробега ав
томобиль съедает годовую 
норму Потребления кисло
рода одного человека.

Еще одно проявление 
вейстинга — пьянство, ку
рение. Организм человека 
не нуждается ни в алкого
ле, ни в никотине. Это — 
ритуально-прёстижное по
требление. Потребление, 
которое не безопасно для 
самого человека. По дан
ным Всемирной организа
ции здравоохранения, 
десять миллионов европей-
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ЗАДАЧ И-БОЛЬШИЕ
Начинается новый учебный год. Д ля координаци

онного совета УПИ по работе по охране окружающей 
среды он будет вторым по счету. Мы попросили 
председателя совета Виктора Григорьевича Березю ка 
рассказать о планах работы совета на предстоящий 
год.

— Первоочередной за
дачей мы считаем созда
ние условий для более 
активного участия комсо
мольцев УПИ в природо
охранной работе. Нынеш
нее положение дел в этом 
направлении мы считаем 
совершенно неудовлет
ворительным.
_  Между тем резервы та- 

KtJT работы достаточно 
велики. Более активно 
могли бы участвовать сту
денты в агитационно-про
пагандистской работе по 
природоохранной темати
ке, к примеру. Есть еще 
неиспользованная актив
ность академических
групп, студенческих от
рядов, факультета обще
ственных профессий.

Более активную работу 
могли бы вести туристы 
УПИ, общество рыболовов 
и охотников нашего ин
ститута.

На наш взгляд, не хва
тает скоординированности 
действий в работе совета 
молодых ученых. Ведь 
практически на каждом 
факультете есть молодые 
ученые, которые работа
ют над природоохранной 
тематикой. Но эта важ
нейшая государственная уточняются, 
тема теряется в ряду дру- ком случае 
гиХ. В конечном счете, 
борьба за экономию энер
гий, материальных ресур
сов — это и есть борьба 
за улучшение среды оби
тания человека.

Не отрицаем мы и тра
диционных форм рабо
ты — проведение опера
ций «Синица», «Ель»,
«Первоцветы», рейды про
тив браконьеров и тому 
подобное. Но главное все- 
таки для технического ву

за, каким является УПИ, 
это решение задач инже
нерного и научно-исследо
вательского плана эколо
гизации технологических 
процессов.

Здесь должна сыграть 
определенную роль инсти
тутская научно-техниче
ская конференция, прове
дение которой запланиро
вано комитетом ВЛКСМ 
УПИ на ноябрь— декабрь 
будущего года. Координа
ционный совет будет ока
зывать организации и про
ведению ее всяческое со
действие. Более подробно 
говорить по поводу этой 
конференции (пока рано, 
но одно без сомнения — 
пора уж е создавать орг
комитет. Мы, конечно, 
понимаем, что у комитета 
комсомола института сей
час забот более чем До
статочно: проведение от
четно - выборной
пании, 20-летие строй
отрядов, но, на наш 
взгляд, дальше отклады
вать создание оргкомитета 
конференции уже нельзя.

Сейчас планы работы 
нашего совета на пред
стоящий учебный год 

Но, во вся- 
назрела не

обходимость более точно 
знать, в каком объеме, на 
каком уровне ведется ра
бота в плане охраны ок
ружающей среды на фа
культетах. Это иасается 
как учебно - методической 
работы, так и работы со 
студентами ио линии 
НИРС.

Видимо, мы запланиру
ем глубокую, основатель
ную проверку одной из 
кафедр института и р е

зультаты ее вынесем на 
обсуждение, вынесем со
ответствующие рекомен
дации. В «ЗИКе» уже 
сообщалось, что для за
очников УПИ кафедрой 
технологии воды и водно
го хозяйства были разра
ботаны методические ука
зания по курсу охраны 
окружающей среды. Jia  
очереди — создание та
ких же методичек для 
студентов хотя бы основ
ных специальностей наше
го института.

Хотелось бы активизи
ровать работу в этом пла
не и общественной редак
ции нашего институтского 
телевидения.

Вот вкратце о наших 
планах до следующего 
октября. Более подробно 
о ходе выполнения их мы 
будем регулярно сообщать 
на страницах «ЗИКа».

♦  С весны этого года 
работа в плане охраны 
окружающей среды яв
ляется обязательной для 
каж дого студенческого 

кам- отряда института — так
постановили на бюро ко
митета ВЛКСМ УПИ 9 
м арта 1983 года.

По данным ЮНЕСКО, 
более 50 миллионов чело
век в мире занято произ
водством товаров и услуг 
для военных целей, кото
рые не имеют никакой 
практической пользы для 
использования их в граж
данских целях. На это 
ежегодно во всем мире за
трачивается свыше 500 
миллиардов долларов, бо
лее половины этих расхо
дов приходится на долю 
США. От двух до один
надцати процентов полез
ных ископаемых в мире

Р азруш енны е кварт алы Бейрута

териальных ресурсов не
сет гонка вооружений. 
Еще большие потери при
носят войны. Движение за 
мир, за предотвращение 
ядерной катастрофы охва
тило всю планету. Во гла
ве этого движения — на
ша страна.

Одно из самых ярких 
проявлений вейстинга —■

цев преждевременно ум
рут к 2000 году из-за бо
лезней, связанных со зло
употреблением табаком. 
Повышается число куря
щих женщин.

Как видите, вейстинг — 
понятие широкое. В од
ном нашем выпуске все 
его стороны не охватить. 
Мы будем периодически

стремительный рост числа возвращаться к отдель- 
автомобилей. От 40 до 60  ным его сторонам в после- 
процентов вредных приме- дующем.

Небольшая справка для первокурсника
♦  Адонис — эГО не 

только название красиво
го цветка, растущ его на 
■Урале (его запрещ ено 
■рвать), но и имя неболь
шой планеты, открытой в 
■30-х годах.
■ ♦  В нашем институте 

4  М И К Р О Р Е Ц Е Н З И Я

■работает координацией- кретаря комитета комсо- 
ный совет по охране ок- м ола А. Кудерцев, в 
■ружающей среды, воз- группе Иэ-391 учится 
главляемый доцентом к а- член координационного 
федры технологии воды и центра по охране окру-
воідного хозяйства В. Г. 
Березю кам. ]В составе со
вета — заместитель се-

жающей среды .при Сверд
ловском горкоме 
Ж . Кривых.

ВЛКСМ

Защ итим  бронтозавра
Так с истинно чешским, швейковским юмором назвала молодежь Чехосло

вакии свою работу по охране окружающей среды. История возникновения 
этого движения, что сделано и что делается сейчас — обо всем этом можно 
прочесть в журнале «Молодой коммунист», в девятом номере за этот год. На
писано не скучно и достаточно подробно.

Итак, рекомендуем открыть журнал на странице 84.

Автомобиль и человек. Кто кого?

+  П ервы м  это сказал Ю. Гагарин  — ка ка я  она невеликая , наш а планета Зем ля... 
К акая  она беззащитная, добавим  мы. Беззащ ит ная перед  войнам и, безудерж ной  
гонкой за  материальными сим волам и престижа, перед  инерцией  наш его м ы ш ления  
думать сегодняш ним  днем  и  только.

Н ачни с себя. С делай  д л я  охраны  окруж аю щ ей среды  хоть что-нибудь се
годня, чтобы не пожалеть о  своем  бездействии завтра. Чтобы не услышать горь
ких  уп р еко в сво и х  детей.

Что делать? Д л я  на ча ла  посади хотя бы дерево  — каж дую  минуту на  планете 
исчезает 33 гектара леса...

УЛУЧШЕНИЕ СРЕДЫ  ОБИТАНИЯ Ч ЕЛ О ВЕК А



Профессия-на любой вкус
В постановлении Мин

вуза СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О работе фа
культетов общественных 
профессий высших учеб
ных заведений и мерах по 
ееі дальнейшему укреп
лению» отмечается, что 
ФОП «способствует раз
витию социальной актив
ности студенческой мо
лодежи, приобщению ее 
к идейно - воспитатель
ной, культурно - массо
вой, спортивной, турист- 
ско - экскурсионной и 
военно . патриотической 
работе среди широких 
слоев населения».

Факультет общест
венных профессий УПИ 
начинает свой 16-й учеб
ный год. Вот только пере
чень его отделений: 1.
Школа молодого лектора:

— лекторы -' междуна
родники (секции: совет- 
ско - американские отно
шения, мир социализма, 
идеологическая борьба);

— искусствоведы (сек
ции: музыковеды, литера
туроведы, лекторы по 
изобразительному ис
кусству, киноведы);

— пропаганда эконо
мических знаний;

— пропаганда право
вых знаний;

— пропаганда атеис
тических знаний; '

охрана природы;
— социологи промы

шленных предприятий;
— экскурсоводы му

зея;
— пропаганда научно- 

технических знаний.
2. Технической стено

графии.
3. Фотокорреспондентов.
4. Журналистов.
5. Телерадиожурн а л и- 

стов.
6. Школа комсомоль

ского актива.
7. Организаторов дис

котек.
8 .. Художников - муль

типликаторов.
9. Референтов - пере

водчиков.
10. Организаторов пио

нерской работы в школе.
11. Школа хоккейных 

арбитров.

12. Поваров ССО.
Одним из основных 

подразделений нашего 
факультета является 
школа молодого лектора 
(ШМЛ). Весомость ШМЛ 
определяется не только 
тем, что здесь готовят 
лекторов, способных чи
тать лекции по самой раз
нообразной тематике, но 
и тем, что она формирует 
у слушателей социально
наступательную актив
ность, умение работать в 
коллективе, помогает 
лучше усваивать общест
венные дисциплины. Слу
шатели и выпускники 
ШМЛ, как правило, имеют 
более высокие отметки в 
учебе, составляют ком
сомольский актив инсти
тута. Посещать одно из 
отделений ІІІМЛ обязан 
каждый политинформа
тор, каждый боец ССО. 
Можно также добавить, 
что учеба в ШМЛ счита
ется комсомольским по
ручением и учитывается 
при аттестации по обще
ственно - политической 
практике; слушатели 
школы освобождаются 
от написания реферата 
по общественным дис-» 
циплинам. Лучшим вы
пускникам ШМЛ вруча
ются членские билеты 
лекторов общества «Зна-) 
ние». ■

Занятия на ФОПе про
водятся каждый четверг в 
16.40. Те из студентов, 
которые занимаются во 
вторую смену, в течение 
полусеместра не смо
гут посещать занятия. 
Однако, это обстоятель
ство учитывается в учеб
ных программах отделе
ний ФОПа и не может 
быть причиной для отста
вания.

Запись на все отделе
ния ФОПа будет прохо
дить 10 и 11 октября с 
12 до 15 часов в вестибю
ле ГУКа. Занятия нач
нутся с 13 октября. 
Справки можно получить 
в деканате ФОПа (ауд. 
Т-434).

В. КАЛЬНИЧЕНКО, 
декан ФОПа.

Отделение литературоведов
«Есть только один іапоооб стать культурным че

ловеком — это чтение»,— считал французский писа
тель А. іМіоруа. Именно студент техничедкого вуза 
часто испытывает затруднения: как  выбрать книгу, 
как научиться истинншбу общению с искуист^Ьм 
слова? На занятиях нашего отделения мы знако
мимся преж де всего с проблемами и героями совре
менной советской литературы. (Вот примерные темы 
занятий: В. Ш укшин. (Личность. Судьба. Творче
ство); фантастика Стругацких; миф, ирония, цро- 
теск ів творчестве Токаревой, ІКрурина, Орлова.

Если вы испытываете потребность вместе іс еди
номышленниками Обсуждать интересные книги, — 
приходите к  нам.

Л. ГРУНИНА, 
руководитель отделения.

У этой науки —  будущее

Работа 
в секции
пропаганды научно-техниче
ских знаний ведется со 
студентам и первы х, вторых 
курсов. Учиты вая, что м лад  
ш екурсники не всегда им е
ют четкое представление о 
своей будущ ей проф ессии , 
к концу учебного года им 
предлагается написать р е
ф ер ат на те м у : «М оя спе
циальность». Работа над ре
ф ер атом  ведется  сам остоя
тельно, при этом  слуш ате
лям  отделения реко м енду
ется пользоваться соответ
ствую щ ей литературой , по
сещ ать м узей УПИ , кон
сультироваться с прикреп
ленным преподавателем . В 
конце учебного года слу
шатели этой секции долж ны 
прочесть лекцию  в под
ш ефной ш коле . В этом 
случае студенты  выступаю т 
уж е в качестве пропаганди
стов, участвую т в работе по 
профессиональной ориен
тации школьников.

Ю . СЕРДЮК, 
руководитель 

отделения.

Стенография
Отделение технической 

стенограф ии Ф О Па, навер
ное, не нуждается в рекла
ме. Как трудно  бывает по 
рой готовиться к зачету 
или экзамену, имея плохие 
конспекты. С корость пись
ма пом ож ет лю бом у сде
лать конспекты полными,

Система стенограф ии, ко 
торую  мы сейчас изучаем, 
была утверж дена в 1936 
году. Разработал ее Н. Н. 
С околов, ныне доктор  хим и
ческих наук, а в прош лом —  
студент. Именно в студен
ческие годы создал он эту 
систему, когда возникла не 
обходим ость полнее и бы 
стрее записывать лекции.

Курс стенограф ии рассчи
тан на два года, но уж е 
на первом  занятии м ож но 
научиться записывать п р о 
стые слова и фразы. В 
первый год  обучения изу
чаются основы и правила 
письма, во второй год  при
обретается опыт ско 
рописи.

С. РОТАНОВА, 
руководитель отделения.

Задачи секции социоло
гов промышленных пред
приятий — познакомить 
студентов с теоретиче
скими основами социоло
гии как науки и дать не 
которые практические 
навыки социологической 
работы. Для рассмотре
ния конкретных проблем 
современной промышлен
ной социологии приглаша
ются социологи промыш
ленных предприятий, уче
ные, работающие в раз
личных областях этой на
уки. Студенты изучают 
вопросы социального пла-

Учиться понимать 
искусство

нирования жизнедеятель
ности коллективов, со
циально - психологические 
проблемы руководства 
производственным коллек
тивом, проблемы укреп
ления трудовой дисципли
ны, социально - психоло
гические проблемы моло
дежи и т. п.

Рефераты, подготовлен
ные начинающими социо
логами, читаются ими в 
молодежной и рабочей ау
дитории.

Л. ПИХОЯ, 
руководитель 

отделения.

Чтобы стать 

экскурсоводом
Занятия на отделении О тделение «Экскурсово- 

искусствоведов секций изо- я>) 6отает на 6азе
бразительного  искусства '
проводятся как теоретике- м Узея боевой и трудовой 
ского , так и практического славы Уральского политех- 
характера . Читаются лекции нического института. В ходе 
по истории русского  и зару- обуче|)ия слушатели зна 
беж ного изобразительного
искусства , советского  ис- комятея с основной доку- 
кусства живописи, граф ики , ментацией и материалами 
скульптуры . м узея, получаю т навыки ра-

В практические занятия 6оты £ аудиторией, „ости 
входят знаком ство и оосуж -
дение худож ественны х вы- гаю т основы ораторского  
ставок нашего города , те- искусства, подробно изуча- 
матические экскурсии к ют историю  вуза, факульте- 
архитектурны м  памятникам  ТОВг ком сом ольской орга 
С вердловска , З лато уста , низации УПИ. П риобретен- 
Вер хотур ья ; встречи и бесе- ные знания пом огаю т лучше 
ды с худож никам и , графи- разобраться в материале 
ками, скульпторам и ; посе- при изучении курса истории

Бюро референтов-переводчиков

щ ение их м астерских.
Н. ПОПОВА, 
руководитель 

отделения.

Атеистическое
воспитание

КПСС, даю т возм ожность 
студентам подготовить ин
тересные сообщ ения о род  . 
ном  институте в группе, от
ряде, перед сельскими ж и 
телями.

В. СУВОРОВ, 
руководитель отделения.

О ТДЕЛЕНИЕ лек
торов по кино
искусству на ФОПе 

УПИ организовано впер
вые. Главная задача отде
ления — научить своих 
слушателей не просто раз
бираться в современном 
киноискусстве, но и уме
нию раскрыть перед лек
торской аудиторией акту
альные проблемы в кино. 
Поэтому, прежде всего мы 
будем изучать основы ки-

Б у д у т  охр ан я ть  

п р и р од у
(Сейчас многие обсуж

дают и предлагают проек
ты изменения режимов 
рек, морей и  даже океа
нов. И главным препятст
вием на пути «  (осущест
влению этих, еще совсем 
недавно казавш ихся фан
тастическими, идей яв л я 
ется  отнюдь н е  отсутст
вие технических возмож-

ноискусства, постигать 
специфичность его образ
ности, условности, его вы
разительных средств и их 
эволюцию, возможности 
воздействия на зрителя 
экранного изображения. 
Мы рассмотрим подробно 
различные виды кино и их 
жанровое разнообразие, 
связь с другими видами 
искусства. Но важнее все
го для нас будет научить
ся следить за движением

ностей, а скорее незнание 
того, к каким последст
виям эти переделки «ли
ка» Зем ли могли бы при- 

' вести. По мере развития 
науки и техники человек 
получает в свои руки все 
новые и новые инстру
менты, позволяю щ ие ис
пользовать ресурсы био
сферы. Однако приме
нять их нужно разумно. 
Создателей -первых паро
вых машин, первых дви
гателей внутреннего
сгорания -не заботило, к а 
ков будет эффект от 
воздействия этих машин 
на окружающую среду. 
Теперь к  каждому -ново
му и-зобретению предъяв
ляется новое требование: 
разработанный механизм 
(или источник энергии) 
должен удовлетворять 
экологическим парам ет
рам, то -есть не зарряе-

Учатся здесь от шести 
месяцев до одного года. В 
период обучения студен
там читаются лекции по 
вопросам оппонирования, 
реферирования, патентно
го дела в СССР, обработ
ки информации. В течение 
учебы студенты занима
ются переводами для 
спецкафедр. Ежегодно 
организуются встречи с 
научными работниками и 
преподавателями УПИ, 
которые вы езж али за,

рубеж.
Экзамены проводятся 

по следующим аспектам:
•— письменный перевод 

технического текста со 
словарем;

— перевод текста без 
подготовки;

— оппонирование науч
но-популярного текста;

— теоретический воп
рос по курсу прочитанных 
лекций.

Н. КРЯЖЕВА, 
руководитель отделения.

Готовим лекторов, имеющих -право выступать 
перед массовой аудитор,вей. Содержание лекций 
курса охватывает основные проблемы марксистско- 
ленинского религиоведения и  формирования т у ч 
ного мировоззрения.

Прослушавшим куріс станов научного атеизма, на
писавшим и  із-ащит-иівшим реф ераты  рлушателям 
отделения вручаются членские билеты Всесоюзного 
общества «Знание».

Н. ФОКИН, 
руководитель отделения.

В п е р в ы е  н а  Ф О П е
авторской мысли, анали
зировать идейно-художест
венную структуру фильма, 
понимать замысел сцена
риста и  режиссера, оце
нивать степень и художе
ственное значение его реа
лизации. За время наших

нять воздух, воду, не на
рушать микро- (и уж , ко
нечно, макро-) климат, 
не создавать повышенный 
уровень ш ума иди вибра
ции, не портить почвен
ный покров, не мешать 
развитию фауны и флоры.

Н ад  реш ением этих: 
задач будут трудиться 
слушатели отделения ох
раны природы.

Д. ЗЕИФЕРТ, 
руководитель 

, отделения.

встреч мы постараемся 
обозреть состояние кино
искусства в основных ки
нематографических стра
нах, развитие различных 
кинотечений мира.

Формы наших занятий 
мы будем определять ca

l l  х у д о ж н и к и ,  
и м ультипликаторы

Ф акультет художни
ков - мультипликаторов 
был организован на базе 
телекомитета УПИ, кото
рый решил создать к сво
им телепередачам муль
типликационную застав
ку. Потом появились сце
нарии для -самостоятель
ных мультфильмов. К р а 
боте тянулось все больше 
и больше студентов. И 
чтобы научить всех ж е
лающих трудному искус
ству мультипликации,бы
ло организовано отделение 
художников - мультипли
каторов, которое живет и 
по сей день. Здесь вас 
научат, как правильно и 
грамотно написать сце
нарий, сделать раскадров
ку, расскажут, что такое 
режиссура -и імонтаж

ми: участие в информаци- 
ционных просмотрах
фильмов текущего репер 
туара, лекции, дискуссии, 
полемики, обсуждение 
«спорных» фильмов, под
готовка рефератов или 
обзоров. Правда, насчет
просмотров фильмов пока 
не следует очень оболь
щаться. Возможно, на
первых порах этих про
смотров и не будет, 
но если вы любите 
кино, мы найдем способ 
знакомиться и с киноклас-

фильма, покажут, как
снять мультфильм и пре
доставят ів-Озможность по
пробовать свои силы на 
всех этапах его создания, 
начиная с идеи и кончая 
ее  конкретным воплощ е
нием в -сделанном ваш и
ми руками мультфильме.

О. БАБКИН,
! руководитель
, отделения.

З д е с ь  готовя т  
«п ов а р еш ек »

Отделение поваров 
ССО и сельскохозяйст
венных отрядов существу
ет с 1976 года. За время 
обучения студенты слу
шают курс лекций (24 ча
са) и проходят практику 
(24 часа).

Теоретический курс 
включает лекции по сани
тарии, товароведению,

сикой и с последними до
стижениями киноискусст
ва.

Понимание и пропаган
да современного кино тре
буют большой образован
ности и внутренней ду
ховной культуры. Поэтому 
анализ фильмов 
дополняться знакомством 
с различными идейными 
течениями в философии, 
социологии, искусстве, эс
тетике.

А. НОВИКОВ, 
руководитель отделения.

организации питания и 
технологии приготовления 
пищи.

Студенты, выполнив
шие всю программу, по
лучают диплом ФОПа, в 
котором указывается: 
«специалист ССО — от
деление поваров».

Ю. КУНЦЕВИЧ, 
руководитель 

отделения.


